

HERR

FRANCISCO HERRERA: pintor español de la escuela sevillana, llamado *el viejo*; n. en 1576, fué maestro del célebre Velazquez, se formó un estilo particular que imitó éste; hizo algunos grabados en bronce, y m. en 1656; *El juicio universal*, su obra maestra (en Sevilla); *el milagro de los peces*, etc.—Hijo del precedente, llamado el Mozo; n. en 1622; se dedicó a la pintura y a la arquitectura, hizo algunas obras de este último arte y luego se dedicó exclusivamente a la primera, hasta su muerte acaecida en 1680. Fué enemigo de Murillo.—**JACINTO HERRERA Y SOTOMAYOR:** alcaide del parque de Bruselas en 1644, historiador y poeta español; *Entrada de Felipe IV en Madrid*; *Itinerario historial de la jornada que hizo el mismo rey á Andalucía*; *Comedias*, *Poesías*.—**JUAN DE HERRERA:** arquitecto mayor de Felipe II; n. en 1530; estudió en Valladolid; pasó a Flandes en la comitiva del príncipe, sirvió en el ejército de Italia; fué discípulo de Juan de Toledo con quien empezó la magnífica obra del Escorial, quedando solo de director de ella a la muerte de su maestro y modificando los planos de Pauciotto; continuó la obra de la capilla de Aranjuez; construyó el estanque de Ontigola, diseñó el alcázar de Toledo; empezó la Casa Lonja de Sevilla, delineó la catedral de Valladolid; dirigió la obra del Puente de Segovia en Madrid é hizo otra infinidad de

HERR

edificios, cuya belleza y elegancia colocan á su autor entre los primeros arquitectos del siglo; m. en 1597. **SEBASTIAN HERRERA BARNUEVO:** arquitecto, pintor y escultor español; n. en 1619, fué conserje del palacio del Escorial en tiempo de Felipe IV, pintor de cámara de este príncipe y maestro mayor de la villa de Madrid y el Buen Retiro, y m. en 1671.

Herrería: s. f. el oficio del herrero.—La oficina en que se funde el hierro sacado de la mina, ó en la que se hacen obras de hierro en grueso.

Herrero: adj. s. el que tiene por oficio hacer obras de hierro en grueso, como balcones, etc.

Herreron: adj. s. el herrero que no sabe bien su oficio.

Herreros: (MANUEL GARCIA), Biog. ministro de Gracia y Justicia en España en 1821 y en 1835.

Herrete: s. m. Art. y Of. cabo de alambre, hoja de lata, hierro ú otro metal que se pone a la punta ó extremo de las agujetas, cordones, cintas, etc., para que se puedan introducir fácilmente por los ojetes.

Herretear: Art. y Of. echar ó poner herretes á las agujetas, cintas, cordones, etc.

Herretero: adj. s. el que pone herretes á las agujetas, cintas ó cordones.

Herrezuelo: s. m. pieza pequeña de hierro.

Herrial: adj. Agr. se aplica á una especie de uva

HERR

gruesa y tinta, cuyos racimos son muy grandes.

Herrieden: Geog. jurisdicción de Baviera, con 10,000 hab.—Capital de la jurisdicción de su nombre, sit. á 84 kil. de Nuremberg. Esta población, construida en derredor de un monasterio de Benedictinos, fundado por Carlomagno, ha sido destruida, incendiada y reedificada varias veces.

Herrman: (FRANCISCO ANTONIO) Biog. diplomático de Alsacia; n. en 1753, y m. en 1837. Fué cónsul general en Londres y en Lisboa, y ministro de lo Interior y de Hacienda en Portugal en 1808.

Herrnhut ó Herrnhuth: Geog. ciudad de Sajonia, sit. en el círculo de Lusacia, á 19 kil. de Bautzen. En ella reside el directorio de los hermanos Moravos.

Herrnstadt: Geog. ciudad de Prusia, sit. en una fértil llanura de la prov. de Silesia, á 38 kil. N. N. O. de Breslau. Tiene fábricas de paños y tejidos de algodón y cintas.

Herron: s. m. especie de rodaja con un agujero en medio, que en el juego antiguo del mismo nombre, se tiraba desde cierta distancia, con el objeto de meterla en un clavó hincado en la tierra.—Palo largo que suele traer la gente del campo, herrado ó con un pincho de hierro en uno de sus extremos.

Herronada: s. f. el golpe dado con herron ó palo herrado.

HERS

Herrumbrar: v. a. dar sabor de herrumbre á una cosa cualquiera. Dicese hablando de los líquidos que adquieren este sabor cuando se hallan contenidos en vasijas de hierro, ó que tienen dentro algun pedazo de este metal.

Herrumbre: s. m. el orin ó moho de cualquier metal, pero con particularidad del hierro.—Gusto ó sabor que algunas cosas toman del hierro ó del orin.

Herrumbroso: adj. lo que cria herrumbre ó está tomado de ella.

Herschell: s. m. Astr. URANO.

—Biog. FEDERICO GUILLERMO HERSHELL: célebre astrónomo de Hannover; n. en 1738, y m. en 1822. Fué á vivir á Inglaterra en 1759, y abandonando el estudio de la música por el de la astronomía, hizo rápidos progresos en esta última ciencia; construyó instrumentos de una gran perfección, que le sirvieron para descubrir el nuevo planeta Urano en 1781, seis satélites de este, otros dos de Saturno, y para crear la astronomía estelar. Jorje III le colmó de distinciones: *Memorias* sobre diversos puntos.

Herse: adj. s. Hist. nombre que llevaban los vasallos de los condes de Noruega en la edad media.

—Tpos. her: hija de Cerepote y amada de Mercurio de quien tuvo á Céfalo. Minerva le entregó á ella y á sus hermanas una cesta en la cual estaba guardado

HERS

Erictonio, y les prohibió que la abriesen; pero habiendo desobedecido, fueron castigadas por la diosa con la pérdida de la razón, y se arrojaron al mar. Herse tenía un templo en Atenas, donde se le tributaban los honores de los héroes.

Hersent: (JORJE) Biog. sacerdote del Oratorio francés, canceller de la iglesia de Metz; n. en 1,590, y m. en 1,660. Fue escumulgado por Inocencio X, á causa de haberse declarado contra la bula *Unigenitus: Optati Galli de Cavenda schismate*, obra quemada por mano del verdugo.

Hersfeld: Geog. ciudad del Hesse—Electoral, con 6,000 hab., sit. en la prov. de Fulde, á 26 kil. de la capital y 35 de Cassel. Tiene fábricas de paños y tejidos de lana, y es capital del círculo de su nombre.—Circulo del Hesse—Electoral, con 27,000 hab.: su territorio es muy fértil y abundante en aguas, y tiene muchos bosques.

Hersilia: Tpos. her. mujer de Rómulo, de quien tuvo dos hijos, y á la muerte de su esposo, Iris la condujo á un bosque sagrado del Quirinal, de donde fué llevada á los cielos: se la adoraba en el templo de Quirino bajo el nombre de Horta.

Hersstal: Geog. villa de Bélgica con 6,000 hab., sit. á la márgen izquierda del Mosa, á 4 kil. F. E. de Lieja. Tiene abundantes minas de ulla y fabrica joyeria de acero y utensilios de hierro.

HERU

Herta: Mit. divinidad venerada entre los antiguos Germanos: segun Tácito, en un bosque sagrado de una isla del Océano estaba el carro en que Herta recorria en ciertas épocas del año los países que le estaban sometidos, y mientras se verificaba esto cesaban todas las guerras. Parece ser la personificación de la Tierra.

Hertford: Geog. condado de Inglaterra con..... 130,000 hab. sit. entre los 51 y 52 grados de lat. N. y entre los 2 y 3 de lonj. O. Linda al N. con los condados de Bedford y Cambridge, al E. con el de Essex, al S. con el de Middlesex y al O. con el de Buckingham. Su clima es saludable, y la agricultura es la principal ocupacion de sus hab. que envian á Londres la mayor parte de las producciones de su suelo.—Ciudad de Inglaterra, capital del condado de su nombre, con 13,000 hab. sit. á 24 kil. N. de Londres, y 9 S. S. O. de Cambridge.—Condado del Bajo Canadá, sit. en la parte meridional del distrito de Quebec.—Condado de los Estados Unidos de América, sit. en la parte N. E. del Estado de la Carolina del N. con 8,000 habitantes.

Hertre: Geog. aldea de Francia, á 2 kil. O. de Alençon. En sus alrededores se encuentran piedras llamadas diamantes de Alençon.

Héruos: adj. s. m. pl. Hist. nombre de un pueblo de la Germania, cuyo jefe Odoacro se apoderó de Ita-

HERV

lia en 476.—REINO DE LOS HERULOS: reino fundado en Italia por Odoacro, en 476, y destruido por Teodorico en 493 para reunirlo al de los Ostrogodos.

Hervh: Biog. arzobispo de Reims; defendió á Carlos el Simple de Francia contra los nobles que se habian sublevado; fué creado gran canceller en 911, perdió luego esta dignidad y consagró al Rey Roberto en 922.

Herventar: v. a. meter una cosa en agua ú otro liquido, y tenerla dentro hasta que dé un hervor.

Hervidero: s. m. el movimiento y ruido que hacen los líquidos cuando hierven.—Fuenteçilla ó pequeño manantial en que brotan las aguas, bullendo mucho y haciendo ruido y ampollitas.—En los rios el remolino donde hay olla ó sima que traga las aguas.—El ruido que hacen los humores estancados en el pecho por la agitacion del aire al tiempo de respirar.—met. abundancia, muchedumbre, copia; como hervidero de gente, de hormigas.

Hervir: v. n. bullir ó moverse ajitada ó violentamente algun liquido sometido á la accion del calor.—met. ponerse el mar sumamente ajitado, haciendo mucho ruido y espuma.—Unido á algunos nombres espresa la abundancia de lo que ellos designan.—Hablanlo de efectos y pasiones, indica su viveza, intension y vehemencia.

Hervor: s. m. accion de hervir.—Su efecto.—met. el

HERZ

ruido y movimiento ajitado y violento de las aguas del mar, lagos, etc. semejante al de los líquidos cuando hierven—Ardimiento, fogosidad, impetu y viveza, especialmente hablando de la juventud.—Ahinco, vehemencia, eficacia.—fr. ALZAR O LEVANTARELHERVOR: empezar á hervir ó cocer algun liquido.

—Med. HERVOR DE SANGRE: la rarefaccion de este liquido, causada por un calor excesivo.

Herxheim: Geog. lugar de Baviera, con 2,000 hab., á 5 kil. S. O. de Landau. En 1793, se dió en él un combate entre Franceses y Austriacos.

Herz: (TOMAS DE) Biog. cirujano de Paris, encargado por Francisco I de curar á las tropas diezmadadas por la sífilis; m. en 1593; *Método curativo de las enfermedades venéreas*.

—Geog. lugar de Francia con 1,500 hab. en el depart. del Yone, á 9 kil. N. N. E. de Auzerre. En él existen los restos de un convento de Benedictinos, donde se celebró un concilio nacional en 1015, para ajustar la paz entre Roberto rey de Francia y Oton Guillermo, que se habia apoderado del ducado de Borgoña: el concilio decidió que quedase por el rey.

Herzberg: (EVALDO FEDERICO CONDE DE.) Biog. ministro de Federico II, rey de Prusia, conservador de los archivos ó historiador; n. en 1725, y m. en 1795. Negoció varios tratados de paz:

HERZ

Coleccion de tratados y manifestos.

=Geog. villa de Hannover, con 2,000 hab. á 21 kil. E. N. E. de Cotinga. Tiene fábrica de armas.

Herzegovina: Geog. pais de Europa, dependiente á un tiempo del Austria y de la Turquía, y que forma en el primero de estos imperios una pequeña parte de la Dalmacia, sin considerarse como division política. En el segundo es un sandjakato que tiene por limite al N. y al N. E. la cordillera de los Alpes Dináricos; por el S. E. y el O. toca con la Dalmacia, la cual sin embargo le deja avanzar en dos puntos hasta el mar Adriático, donde tiene una radeida. Tiene de largo 152 kil. del N. O. al S. E., y su anchura media es de 44. Es pais montañoso, inclinado hacia el Adriático, y á él se dirijen casi todas sus aguas por el Narenta, rio caudaloso que cruza por el centro del pais. En esta rejion, llevarios que se sepultan en la arena, ó que vuelven á aparecer después de algun trecho. En la edad media estaba gobernada por un príncipe independiente; pero después fué conquistada é incorporado á las posesiones otomanas.

Los acontecimientos de que ha sido teatro la Bosnia, y particularmente la Herzegovina, en esta Comarca de la Europa central, nos obliga á dar una noticia

HERZ

más completa de este pais, para que sea mejor conocido.

Actualmente la Herzegovina es uno de los tres distritos ó sandjakatos de la prov. turca de la Bosnia, y se halla limitada al N. E. por la Bosnia propiamente dicha; al S. E. por otros territorios turcos; al S. por el Montenegro, pais nominalmente vasallo de la Turquía, pero en realidad casi independiente, y al O. por la Dalmacia, provincia austriaca: mide al N. desde el puerto de Klek hasta su frontera oriental unos 100 kil.; su mayor lonj. 285 y su superficie unos 20,000 kil. cuadrados.

La Herzegovina es una de esas comarcas cuyos limites se hallan formados por sí mismos, segun la configuracion de su suelo. Montañas mas ó menos elevadas, pero siempre difíciles de acceso, la forman una especie de muralla por el N. del lado de la Bosnia, lo mismo que por el S. del lado del Montenegro, exceptuando una pequeña zona fronteriza al E., que pertenece á la cuenca del Drina, atulente importante del Save, perteneciendo la Herzegovina completamente á la cuenca del Narenta.

La Herzegovina se halla dividida en cuatro círculos ó *livados*, cuyas capitales son: Mostar, ciudad de unos 10,000 hab. y alguna industria; Tredigne, en el ángulo S. O. del pais, con igual cifra de hab.; Tachlidja ó Plevie, con unos 4,000 y Novi-Bazar con 10,000. La Herzegovina

HERZ

cuenta 150,000 cristianos, y musulmanes 110,000.

En estas provincias, en donde el elemento cristiano es superior en número al elemento musulman, y donde miles de *raias* son la presa de algunos funcionarios turcos, la insurreccion es, por decirlo así, permanente. A los malos tratamientos de la administracion hay que añadir las escitaciones de los rusos, muy poderosos en el espíritu de las jentes, y á quienes une la comunidad de origen y de religion. También desde que la Herzegovina fué declarada provincia turca las tentativas separatistas han sido numerosas. La última data de Julio de 1875, que fué el preludio de la guerra de Oriente. La sublevacion estalló en diferentes puntos á la vez, sostenida clandestinamente por la Servia y el Montenegro; y aunque parecia que no guardaban un plan uniforme para reunirse de repente y sostener una campaña formal, el movimiento pareció muy unánime para que la Europa se recelara. Las potencias europeas signatarias de los tratados de Paris y Londres enviaron comisarios internacionales y se reunieron en Metkovich para atender á las quejas de los insurrectos, y éstos les enviaron una Memoria donde exponian los motivos principales de la sublevacion.

La situacion pintada en esta Memoria era en verdad intolerable, y bastaban unos cuantos enviados por la Ru-

HERZ

sia para provocar la sublevacion de poblaciones tan maltratadas. Ya en 1851 y 1862 habian abortado varias revueltas parciales; pero la de 1875 parecia ser más general. El pretexto fué la alza de la contribucion que los agás turcos acababan de sacar en el mes de Julio. El rechazar el impuesto fué inmediatamente seguido del levantamiento armado, y las tropas turcas, diseminadas por las capitales de los distritos, particularmente en Mostar, se encerraron en las ciudades, siendo muy pocas para formar columnas volantes y recorrer el pais.

La neutralidad del Montenegro y de la Servia, la activa vigilancia ejercida en la frontera austriaca localizaron la rebelion, felizmente para el gobierno de Constantinopla; pero, no obstante, fué necesario mucho tiempo para que los generales turcos obtuviesen alguna ventaja. Encuentros sangrientos tuvieron lugar en la ribera del Narenta, después en Krapa, Stolatz, Kevesigne y Drenovatz en Agosto de 1875, en uno de los cuales perdieron los turcos tres cañones y algunos centenares de hombres. En el mes siguiente bandos de voluntarios montenegrinos pasaron las fronteras, á pesar de las órdenes del príncipe Nikita, y se unieron á los insurrectos. Se abrieron suscripciones en Dalmacia, Croacia, Carniola y Bohemia para proporcionarles dinero y armas. El hecho

HERZ

más grave fué el sitio de Trebigne, donde la guarnición turca hacia muchos meses que se encontraba prisionera, y cuya toma hubiera facilitado las relaciones de los insurrectos con el Montenegro. En Nevesinge, el general de division Selim-Pachá se vió obligado á batirse en retirada, después de un combate encarnizado, ante una columna insurrecta de unos 1,200 hombres. Otro combate feliz para Goransko entregó á ésta la ciudad de Metokin, situada en el camino de Mostar Trebigne.

En presencia de lo grave de la lucha, el sultán Abdul-Aziz no titubeó en publicar un firman para desarmar á los rebeldes prometiéndolos indemnizarlos de los perjuicios objeto de la lucha. (Setiembre de 1875). Los consules extranjeros recibieron de sus gobiernos respectivos la misión de verse con los jefes é intentar diversos medios de conciliación sobre la base de las promesas inscritas en el firman; pero estas tentativas fracasaron, porque en la Herzegovina se sabia muy bien lo que valian las promesas de los turcos.

Algunas operaciones atrevidas de Hussien-Pachá, que habia recibido importantes refuerzos de tropas, y que logró cortar el camino de Ragusa á Trebigne y arrojar gran parte de las tropas herzegovinas á las montañas, cambió momentáneamente la faz de la guerra. A fines de Setiembre la insu-

HERZ

reccion solo parecia dominar algunos puntos aislados, y Servev-Pachá, enviado como comisario de la Sublime Puerta á Mostar, trató de completar por la benevolencia la obra militar de Hussein-Pachá. Llamó á los cristianos á diferentes puestos administrativos importantes, y llegó hasta proponer el grado de pachá á uno de los jefes reconocidos de la insurrección, á Jesta-Belobrk, si se sometía.

Las operaciones continuaron todo el invierno de 1875 y 76, sin que los turcos lozrasen hacer levantar el sitio de Trebigne, ni aun abastecer á Nicksich. Considerables partidas insurrectas á las órdenes de Pecko Pavlovic y de Máximo Bakevich merodeaban por el campo, dispersándose al aparecer algunas fuerzas regulares; pero en seguida volvian á reaparecer y se apoderaban de los comboyes, interceptaban las comunicaciones y tenian en cierto modo prisioneras á las guarniciones. Fué este el momento que eligió el Austria para intervenir por la via diplomática. Una nota del Conde Andrassy asentó las bases para llegar á un arreglo entre la Puerta y las poblaciones de la Herzegovina, pero la Puerta no quiso consentir en las exigencias de los herzegovinos y entónces se la obligó á cumplir los compromisos que habia suserito.

La insurrección continuó entónces con diversos matices, hasta que Rusia en-

HERZ

tró en campaña con la Turquia separándola del campo de batalla; y la suerte de la Herzegovina, como la de otras provincias turcas, quedó pendiente del resultado final de la guerra.

Herzogenbuchsee: Geog. lugar de Suiza, en el Canton de Berna, á 5 kil. S. E. de Wangen. Se ha descubierto en él un enlosado de mosaico y otras antigüedades romanas.

Herzog-Ernst: Geog. nombre de una de las cimas de los Alpes Nórlicos, en el limite de Austria y de la Iliria. Está á 3,535 metros de elevación sobre el nivel del mar.

Hescham: Biog. décimo califa omniada, sucesor de su hermano Yesif II; reinó desde 724 hasta 743, en que m. Su avaricia empañó la gloria de su reinado, ilustrado por las hazañas de sus generales.—Nombre de tres reyes moros de Córdoba.—**HESHAM I**: sucesor de su padre Abderramen I en 788; venció á sus hermanos, que se habian rebelado contra él; peleó en seguida contra los Cristianos; taló á Galicia, atravesó los Pirineos, se apoderó de Gerona y Narbona, y m. en 796. Hermoseó á Córdoba y concluyó la gran mezquita.—**HESHAM II**: sucesor de su padre Al-Hakem II, 976, bajo la tutela de Almanzor, que fué derrotado en Caltañazor en 1008, y m. poco después. Privado el rey de su apoyo, fué destronado por Mohamed-Al-Madhi; volvió á recuperar la autoridad, y m.

HESI

asesinado en un tumulto dos años después, el de 1017.—**HESHAM III**: fué proclamado á la muerte de Yahiah-al-Motali en 1027; habiéndole vencido los Castellanos, se vió obligado á abdicar en 1031, y m. en 1036. Entónces se subdividió el Califato en una multitud de Estados pequeños é independientes.

Hesdin: Geog. ciudad fuerte de Francia en el depart. del Paso-de-Calais, con 4,000 hab., á 16 kil. S. E. de Montreuil. Está sit. en un valle pantanoso y poco salubre, y tiene varias fábricas, molinos de aceite, horno de ladrillo y tenerías. Es patria del abate Prevost.

Hesiodo: Biog. célebre poeta griego de la Beocia, que vivió en el siglo IX antes de J. C. *Los Trabajos y los Días*; *Teogonia*; el *Escudo de Hércules*, poemas.

Hesione: Tpos. her. hija de Danao, amante de Júpiter y madre de Orcomene.—Hija de Laomedonte y hermana de Priamo. Espuesta á los ataques del monstruo marino que Neptuno habia enviado á devastar la Troade y libertada por Hércules, quien la dejó al lado de su padre, fué negada por este cuando se la fué á pedir Telamon por mandato del hijo de Alcmena. Enojado el héroe, marchó á Troya, la sitió, mató á Laomedonte y dió la mano de Hesione á Telamon.—Esposa de Nauplio y madre de Palamedes.

Hesiquia: Mit. diosa alegórica del reposo, á quien

HESP

se supone hija de la Justicia.

Hesitación: s. f. DUDA.

Hesitar: v. a. y n. ant. DUDAR.

Hesitatetes: adj. s. pl. Rel. sectarios que desaprobaron ó dudaron en aprobar el concilio de Calcedonia, los cuales se llamaron también acéfalos. Sectarios del siglo VI, que no profesaban ideas fijas.

Hesn-el-akrad: Geog.: (castillo de los Kurdos) castillo de la Turquía Asiática, en el bajalato de Tripoli, á 79 kil. N. E. de esta ciudad. Era residencia real antes de que esta parte de la Siria, pasase al dominio Otomano.

Hesperia: Geog. ant. nombre que los Griegos daban á la Italia, y los Romanos á la España, por ser países occidentales con respecto á ellos.

Hespérico: adj. lo que pertenece á la Hesperia ó á sus habitantes. — SISTEMA HESPERICO: la reunion ó conjunto de cordilleras que cubren la península española.

Hespéride: adj. lo perteneciente á las Hespérides.

= Astr. s. f. pl. PLEYADES.

= Bot. género de plantas de la familia de las cruziferas, cuya especie típica es indígena del Mediodía de Europa y cultivada en nuestros jardines, produce muchas variedades que se llaman Julianas, Violetas, Matronales, etc.

= Geog. ant. islas del Océano Atlántico, al O. de la Libia Interior. Se cree que

HESP

eran las que hoy día se conocen con el nombre de Cabo Verde.

= Mit. hija del Héspero y mujer de Atlas. — pl. ninfas, hijas de la noche y del Erebo, dotadas de una voz melodiosa y encargadas de guardar las famosas manzanas de oro de que se apoderó Hércules. Eran en número de tres; y según algunos que las identifican con las Atlántidas, de siete; vivían en un jardín situado en los límites occidentales de la tierra más allá del Océano. Cuando Hércules les arrebató los dorados frutos, las Hespérides desesperadas se convirtieron en un árbol. También se dice que el héroe dejó abandonadas las manzanas en el bajel de los Argonautas, y atormentados estos por la sed, las devolvieron á sus antiguas guardadoras en cambio de un manantial de agua que estas les indicaron. — JARDIN DE LAS HESPERIDES: lugar en que se hallaban custodiadas por un dragon las manzanas de oro que robó Hércules.

Hesperiodeo: adj. Bot. parecido al género hespéride.

Hespérido: adj. HESPERIDE.—OCIDENTAL, por aparecer en el Occidente el planeta Héspero, de donde se derivó este nombre.

Hesperio: adj. HESPERICO.—adj. s. el natural de Hesperia.

Héspero: s. m. Astr. el planeta Venus, cuando á la tarde aparece en el Occidente.

HESS

= Mit. padre de las Hespérides, que pereció en una tempestad, mientras que hacia observaciones astronómicas; se le tributaron posteriormente los honores divinos.

Hesse: (FELIPE LANDGRAVE DE) llamado el *Magnum*, hijo y sucesor de Guillermo II, en 1509; reprimió las pretensiones de los Anabaptistas; abrazó el luteranismo y firmó la confesión de Augsburgo. Vencido por Carlos V, estuvo preso 4 años y m. en 1567. — GUILLERMO IV, LANDGRAVE DE HESSE: n. en 1522, sucedió al anterior en 1567, protegió las ciencias, se dedicó al estudio de la astronomía, y m. en 1592; *Observaciones astronómicas*. — JORJE GUILLERMO, ELECTOR DE HESSE-CASSEL: n. en 1743, entró en la coalición contra la Francia en 1792, concluyó un tratado de paz con la república en 1795; fué desposeído de la batalla de Jena; los recuperó en 1813, y m. en 1821.

= Geog. HESSE-CASSEL, HESSE-ELECTORAL. — HESSE-DARMSTADT: gran ducado de Alemania compuesto de dos partes principales; la una al N. y la otra al S., con el Hesse Electoral, y por el territorio de la ciudad libre de Francfort sobre el Main. La primera, linda al N., al E., y al S., con el Hesse Electoral y al O. con los Estados Prusianos; el ducado de Nasau y el Hesse-Homburgo; tiene 68 kil. de larga y 39 de ancha. La segunda linda al N. con el territorio de Franc-

HESS

fort el ducado de Nassau y el Hesse Electoral; al E. con la Baviera, al S. con el gran ducado de Baden y al O. con los Estados Prusianos; tiene 34 kil. de larga al N. O. y 48 en su mayor anchura. Este Estado posee además, varios pequeños territorios en el principado de Waldeck, ducado de Baden y Nassau, calculándose la superficie total en 1,256 kil. Diferense en tres provincias que son las del Hesse Superior, la de Starckenburgo, y la del Rhin. El país es montañoso, y el clima aspero hacia el N., pero benigno hacia el Rhin. Sus principales cordilleras son el Taunus hacia el N. O., y los Vosges hacia el O. Se cria mucho ganado, hay minas como en toda aquella comarca y fundiciones, y se hace un comercio activo, estando las carreteras en un pie brillante. El gobierno era antes monárquico, pero hoy es representativo y pertenece á la Confederación Germánica. Tiene una universidad en Giessen una escuela de derecho y varias escuelas clásicas. — HESSE-ELECTORAL principado del centro de Alemania con título de electorado, compuesto de tres partes, separadas una de otra á distancia de algunos kil. La mas considerable y que forma lo principal del país, está limitada al N. O. por la Westfalia, al N. O. por el Hannover, al E. por la prov. de Sajonia Weimar y la Baviera; al S. por la Baviera el Hesse Darmstadt y el territorio Francfort so-

HESS

bre el Main, y al O. por el Hesse Darmstadt y el principado de Waldeck. Tiene unos 80 kil. de ancho y se va estrechando en la parte meridional hasta formar una estrecha faja que rodea al S. E. la prov. del Hesse-Superior; y unos 160 kil. de largo, siendo sus principales rios el Weser y el Main. Las otras dos partes son primera, el territorio de Schmalkalden entre la prov. de Sajonia, el ducado de Sajonia Coburgo Gotha, y el de Sajonia Meiningen; y segunda, el círculo de Schaumburgo-Lippe, el Hannover y la prov. prusiana de Westfalia. Además de estas tres partes, comprende el electorado otros varios territorios de ménos consideración, siendo su total superficie de 1,512 kil. Es país montañoso, siendo su principal cordillera la del Rhone-Gebirge. Está dividido en dos cuencas principales, la del Weser y la del Rhin; corren además por él, el Werra y el Fulde y contiene muchos estanques abundantes en pesca, y varias, fuentes termales. El clima es templado, el suelo arenisco y poco fértil aunque ha sacado de él mucho partido el cultivo: los ganados son buenos, y la lana de los carneros se ha mejorado mucho cruzando la casta con la merina. Hay minas de varias clases y fundiciones de metales; pero algunas poblaciones tienen industrias particulares que las han dado nombre. El comercio tanto exterior como interior

HESS

es muy considerable. Los CATES pueblo considerable de la Germania, dieron nombre al Hesse, que por mucho tiempo formó un langraviato particular. En 1803, cambió su jefe el título de landgrave por el de elector, y aunque en 1806 se apoderaron del país los franceses y le repartieron entre la Westfalia y el ducado de Francfort, en 1814, volvieron las cosas al estado que tenían y en el cual permanecen.

—HESE-HOMBURGO: langraviato de la Confederación Germánica con 20,000 hab. la mayor parte luteranos y calvinistas, y compuesto de dos partes. La primera donde está su capital Homburgo forma un señorío de su mismo nombre y está sit. entre el ducado de Nassau, el Hesse-Darmstadt, y el territorio de Francfort. La otra más considerable, se halla entre la prov. prusiana del Bajo Rhin, el círculo bávaro del Rhin, y el principado de Lichtenberg, siendo la superficie total de ambas, de 49 kil. El clima es sano, el terreno poco fértil, pero muy bien cultivado, la industria consiste en tejidos de lana y gorros que se exportan en abundancia. La parte montañosa tiene minas de hierro, mercurio y carbon de piedra. Es principado desde el año 1595.—HESE-RHINIANO: prov. del gran ducado de Hesse Darmstadt.

—HESE-SUPERIOR: prov. del gran ducado de Hesse Darmstadt con 259,000 hab. Linda al N., al E. y al S. con

HESS

el Hesse-Electoral, al O. con los Estados Prusianos, el ducado de Nassau y el Hesse-Homburgo y tiene 67 kil. de larga, 38 de ancha y 520 de superficie. Es montañosa cubierta en gran parte por el Volges-gebirge y los montes Taunus; la baña el Lahn, al N. y el Fulde al N. E. No hay en ella mas que un lago, pero si muchos estanques y fuentes minerales, sin propiedades notables; el clima es frío, pero hay muchos ganados. Tiene bosques y minas de cobre y hierro, mercurio, cristal de roca, cobalto, etc. La industria y el comercio son regulares.

—ALTO HESSE: prov. en la parte occidental del Hesse-Electoral con 100,000 hab. Confina al N. E. con el Bajo Hesse, al E. con la de Fulde, al S. y al O. con el Hesse-Superior y el Hesse-Darmstadt, al N. con un enclave de la misma prov. y el principado de Waldeck y al N. O. con la prov. de Westfalia. Tiene 45 kil. de larga del E. al O. 39 de ancha y 268 de superficie. Es en lo general montuosa y forma dos declives el uno al N. E. hacia el Weser y el otro al S. O. hacia el Rhin. El clima es benigno y el suelo fértil, con muchas selvas; se explotan minas de hierro, cobre y plata, canteras de piedra sililar y mármoles. La industria es escasa y el comercio poco importante por falta de caminos. Sus principales rios son además de los mencionados, el Lahn y el Ohm hacia el S. O., y el Schwalm, en la vertiente opuesta. Tie-

HETE

ne una célebre universidad en la capital que es Marburgo.

—BAJO HESSE: prov. del Hesse-Electoral, que linda al N. O. con la Westfalia, al N. E. con el Hannover y el principado de Waldeck, al E. con la prov. de Sajonia Prusia, al S. con la prov. de Fulda y Alto Hesse, y al O. con el principado de Waldeck. Tiene 58 kil. de larga del N. al S. y 44 a 48 de anchura media; y sus principales rios son el Werra, el Fulde y el Weser, que la separa en gran parte del Hannover.

Hestiarca: adj. s. Hist. el que purificaba el sitio en que debían celebrarse las asambleas del pueblo de Atenas.

Hestias: adj. s. f. pl. Hist. ant. fiestas en honor de Vesta. Los labradores eran los únicos que tenían el derecho de comer la carne de las víctimas que se sacrificaban en ellas.

Hestiestide: Geog. ant. país al N. O. de la Tesalia.—Canton de la isla de Eubea.

Hesyquio: Biog. lexicógrafo griego de Alejandria: *Diccionario.*

Heteim: Geog. tribu de Arabes en el Bajo Egipto, que puede poner sobre las armas 4,000 infantes y 200 caballos.

Heteracanto: adj. Bot. que tiene espinas de diversas formas.

Heteradelfia: s. f. Fisiol. monstruosidad que consiste en la implantación de un individuo incompleto

HETE

en la parte anterior del cuerpo de otro.

Heteradélfico: adj. Fisiol. calificación de los monstruos por heteradelfia.

Heteradelfo: s. m. Fisiol. monstruo doble cuyo parásito, privado de cabeza ó acéfalo, está implantado en la parte anterior del individuo principal.

Heteralia: s. f. Fisiol. estado de los monstruos heterálfidos.

Heterálfico: adj. Fisiol. concerniente á la heteralia, que presenta los caracteres ó participa de la naturaleza de la heteralia.

Heterálfido: adj. Fisiol. calificación de los monstruos dobles, cuyo parásito ó accesorio presenta varias anomalías en el modo y punto de su inserción.

Heterandro: adj. Bot. que tiene las antenas ó los estambres de diversa forma.

Heteranto: adj. Bot. que tiene flores distintas.

Heteria: Hist. nombre de las asociaciones políticas que formaron en Grecia, en tiempo de la guerra del Peloponeso, los partidarios de Lacedemonia. — Se han llamado así también las sociedades secretas que se formaron en los primeros años del siglo XIX, en Valaquia, en Moldavia y en algunas regiones de la Grecia, para preparar la emancipación de los Griegos y librarlos del yugo de los Musulmanes.

Heteriárea: adj. s. Hist. nombre de los oficiales que mandaban las tropas auxiliares en el imperio de Constantinopla.

HETE

Hetérics: adj. s. m. pl. cuerpo de caballería que en tiempo de Alejandro Magno gozaba de grandes privilegios.

Heterista: adj. s. Hist. individuo de una heteria.

Heterobotia: s. f. estado de un cuerpo cuya superficie es de varios colores.

Heterocarp: adj. Bot. que produce frutos diferentes.

Heterocentro: s. m. Bot. género de plantas de la familia de las melastomáceas, compuesto de una sola especie originaria de Méjico.

Heteróclito: adj. Gram. irregular, que se aparta de la regla común.

Heterocrinia: s. f. Med. secreción anormal.

Heteroderma: adjet. Zool. que tiene la piel diferente.

Heterodimia: s. f. Fisiol. monstruosidad que consiste en una cabeza implantada en el epigastrio de un individuo bien conformado.

Heterodímico: adjet. Fisiol. relativo ó concerniente á la heterodimia ó al heterodimo.

Heterodimo: s. m. Fisiol. monstruo doble en el que el individuo accesorio, pequeño ó imperfecto, se halla reducido á una cabeza incompleta, sostenida por un cuello y un pecho rudimentarios sobre la superficie anterior del cuerpo del individuo principal.

Heterodoxia: s. f. Rel. oposición á los dictámenes ortodoxos.

Heterodoxo: adj. Rel.

HETE

se dice del que sostiene alguna doctrina contra lo que enseña la religión ortodoxa: también se aplica á la misma doctrina.

Heterodromo: s. m. Mecan. palanca cuyo punto de apoyo está entre la potencia y la resistencia.

Heterogamia: s. f. Bot. estado de una planta gramínea, cuando uno de sus cálices contiene flores hermafroditas, y el otro solamente masculinas ó femeninas.

Heterógamo: adj. Bot. se dice de las plantas que presentan el carácter de la heterogamia. — Se dice de las plantas que tienen flores monóicas, vióicas ó polígamas.

Heterógono: adj. que tiene ángulos diversos.

Heterojeneidad: s. f. la cualidad de lo heterojéneo, ó mezcla de partes de diversa naturaleza.

Heterojéneo: adjet. lo que se compone de partes de diversa naturaleza. Se dice también de las partes que constituyen la heterojeneidad.

— Bot. adj. s. m. pl. orden de la clase de los líquenes idiótalamos, que comprenden aquellos cuyos conceptáculos tienen una almendra dentro de un peritecio.

— Fis. LUZ HETEROJENEA: luz compuesta de rayos que experimentan refracciones á diversos grados: es una mezcla de todas estas especies de rayos.

— Matem. NUMERO HETEROJENEO: el que se compone de enteros y quebrados.

HETE

— Mecan. dicese de los cuerpos, cuyas partes divididas por medios mecánicos no tienen todas la misma densidad.

— Med. se aplica á una cualidad de los humores del cuerpo humano, distinta de la que deben tener en el estado sano.

— Miner. se dice de la textura de una roca, cuando las partes que la constituyen se diferencian entre sí por su naturaleza ó por su forma exterior.

Quím. dicese de los cuerpos ó sustancias compuestas de partes diferentes, por su naturaleza, densidad, cualidades ó propiedad.

Heterojenesis: s. f. Med. nombre colectivo que sirve para designar una anomalía producida por la situación, color y número de los órganos ó por la situación y número de los fetos de una misma gestación.

Heterojenia: s. f. Fisiol. producción de un ser viviente por seres de otra especie distinta de la suya, debida á la influencia de ciertas circunstancias. Este fenómeno ha recibido también el nombre de GENERACION PRIMORDIAL O ESPONTANEA.

Heterojinos: adj. s. f. pl. Zool. familia de insectos himenópteros entre cuyas especies se encuentran machos, hembras y neutros, y que comprende dos tribus: los formicarios y los mutilarios.

Heterolito: adj. Zool. que tiene elitos diferentes.

HETE

Heterólobo: adj. Bot. que se divide en lóbulos desiguales.

Heteromalo: adj. Bot. se dice de una planta que tiene las hojas vueltas á todas partes.

Heteromascal: adjet. Hist. ant. se aplica á una especie de vestido sin mangas, que usaban los esclavos.

Heterómeros: adjet. s. m. pl. Zool. (parte diferente) nombre dado á una de las cuatro secciones que comprenden los coleópteros. La mayor parte de estos insectos son negros, apéferos y sapófagos. Muchas de sus especies viven en las cortezas, algunas parásitas en el estado de larva y otras herbívoras en estado perfecto. Todas estas especies están repartidas en las siete familias siguientes: los melásomos, taxicórnios, tenebrionitos, helópios, traquéidos, vesicantes y estenélitros.

Heteromorfo: adj. se dice de los cuerpos cuya forma presenta algunas diferencias en varias de sus partes.
=Quim. calificación de los cuerpos que contienen igual número de átomos de los mismos elementos, pero dispuestos de un modo distinto, de donde resultan algunas diferencias en sus propiedades químicas y en sus formas cristalinas.

=Zool. adj. se dice de los palpos de los insectos, cuando los dos artejos intermedios son mucho más largos que el primero y último.—

Heterorexia: s. f. Medic. depravacion, perversion del apetito. Segundo género de la familia de las gastritis en la nosología de Alibert.

Heterorritmo: adj. Medic. se dice del pulso cuyos movimientos tienen un ritmo ó compás desigual, ó

HETE

adj. s. pl. clase del reino animal, en el cual se coloca á los animales que tienen una forma irregular, como sucede con las esponjas, los infusorios y las coralinas.

Heteronéneo: adjet. Bot. se dice de los vegetales nemeos, cuyas esporidias se prolongan por la germinacion en filamentos que se reunen para producir un cuerpo heterojéneo, como sucede en los helechos y los musgos.

Heteropétalo: adjet. Bot. se dice de la flor cuyos pétalos son desiguales.

Heteroplasia: s. f. Med. produccion de sustancias que en el estado normal no se hubieran manifestado.

Heterópodo: adj. Zool. se dice del animal cuyos piés ó apéndices locomotores se diferencian los unos de los otros.

Heteróporo: adj. Fis. y Miner. que tiene los poros diferentes, ya en su forma, ya en su número ó tamaño.

Heteropsido: adj. Miner. calificación de los metales que se presentan en la naturaleza en estado de tierra ó álcali, por oposicion á los antopsidos ó que aparecen en estado metálico.

Heterorexia: s. f. Medic. depravacion, perversion del apetito. Segundo género de la familia de las gastritis en la nosología de Alibert.

Heterorritmo: adj. Medic. se dice del pulso cuyos movimientos tienen un ritmo ó compás desigual, ó

HETE

propio de una edad diversa de la del individuo.

Heterorrinco y Heterorrostro: adj. Zool. que tiene el pico de diferente forma.

Heterosciano: adjet. Geog. epíteto que se aplica á los habitantes de las zonas templadas, porque al Mediodía tienen su sombra dirigida en sentido inverso en cada hemisferio, esto es: los de la zona templada setentrional hacia el Norte y los de la meridional al Sur.

Heterósomo: adj. Zool. que es diferente en sus dos mitades.

Heterosterno: s. m. Zool. (esternon diferente); género de insectos coleópteros pentámeros de la familia de los lamellicórnios, compuesto de una sola especie que se encuentra en las montañas del interior de Méjico.

Heteróstico: adj. que tiene lados ó costados desiguales. Tiene uso en Matemáticas y en Historia Natural.

Heteróstomo: adj. lo que tiene una abertura extraordinaria ó irregular.

Heterostrofo: adj. Zool. que gira en sentido inverso del ordinario.

Heterotaxia: s. f. Fisiol. anomalia compleja, que aunque no deja de ofrecer gravedad considerada bajo el aspecto anatómico, no impide, sin embargo, en manera alguna el libre ejercicio de las funciones vitales, ni se manifiesta al exterior.

Heterotáxico: adj. Fisiol. concierne á la hete-

rotaxia; que presenta sus caracteres ó participa de su naturaleza.

Heteroteca: s. f. Bot. (envoltura diferente); género de plantas de la familia de las compuestas, cuyas especies son yerbas de Méjico y de la América Boreal.

Heterotético: adj. Filos. trascendental—METAFISICA HETEROTETICA: ciencia de las cosas absolutas. Kant designó con este nombre el saber divino, la suprema inteligencia.

Heterotipia: s. f. Fisiol. estado de los monstruos heterotipos.

Heterotipico: adj. Fisiol. que presenta los caracteres de la heterotipia.

Heterotipo: s. m. Fisiol. género de monstruos que resulta de la reunion de dos individuos desigualmente desarrollados.

Heterotoma: s. f. Bot. (seccion diferente); género de plantas de la familia de las lobeliáceas, compuesto de una sola especie indijena de Méjico.

Heterovalvo: adj. Bot. se dice de los frutos cuyas valvas son diferentes.

Heteróvulo: s. m. Bot. órgano saliente en la superficie de ciertas semillas, que se mira como un óvulo abortado.

Heterozoario: adjet. Zool. se dice de los animales que difieren mucho entre sí y que por lo mismo se alejan de los de las otras series. Esta calificación se aplica á los reptiles, á causa de las muchas y esenciales diferencias que presentan entre

HETT

si los animales comprendidos en esta clase.

Heterusianos: adj. s. m. pl. Rel. miembros de una secta de Arrianos fundada por Aecio, que decían que en la Trinidad cristiana el Hijo era de distinta naturaleza que el Padre.

Hética: s. f. Med. calentura lenta que va consumiendo el cuerpo y destruyendo las fuerzas.

Hético: adj. met. flaco, estenuado, consumido, que está casi en los huesos.

= Med. adj. s. el que tiene la calentura llamada hética.

—HÉTICO CONFIRMADO: el que está declarado y reconocido por tal.

Héticoz: s. f. el estado de enfermedad del que padece la calentura hética.

Hetman: adj. s. Hist. título honorífico entre los Cosacos, equivalente a jefe ó capitán, creado en 1576 por Esteban Bathori, rey de Polonia.

Hettény: Geog. ciudad del Indostan con 15,000 hab. en la antigua prov. y distrito de Beidapur á 37 kil. O. de esta ciudad. Es grande y tiene muro, foso y ciudadela; se fabrican en ella tejidos de seda y algodón, armas y otros objetos de hierro y cobre. Hace mucho comercio con Bombay y Surate.

Hettstadt: Geog. ciudad de los Estados prusianos, con 4,000 hab. sit. en la prov. de Sajonia á 36 kil. N. O. de Merseburgo. Tiene muchos templos lateranos, fábricas de liocres y un ingenio para refinar plata. Comercia mucho en lana.

HEUR

Heu: s. m. Mar. buque de trescientas toneladas con un solo palo y una vela, que se usa en los mares del Norte.

Heuberg: Geog. pequeño territorio montañoso del Wurtemberg en la parte meridional del círculo de la Selva Negra. Contiene las fuentes de algunos de los primeros afluentes del Neckar y del Danubio.

Heumann: (CRISTOBAL) Biog. bibliógrafo y erudito sajón; n. en 1681 y m. en 1764; *Diccionario de anónimos. De la Republica literaria.*

Heure: (LA GRANDE) Geog. lugar de Francia con 500 hab. sit. en el depart. del Sena inferior á 1 kil. E. del Havre, cerca de la márjen derecha del Sena. Es muy insalubre, á causa de haber estado inundado por la mar, que todavía le amaga, pues en 1811, habiéndose roto el dique que lo protege, fué casi enteramente anegado. En este lugar hubo una ciudad y un puerto muy frecuentado por los españoles.

Heuresis: adj. s. f. Hist. fiesta que se celebraba en Roma, el mes de Noviembre, probablemente el día en que Ceres encontró á su hija Proserpina.

Heurística: s. f. el arte de inventar; la indicación exacta del método que debe seguirse para llegar á hacer descubrimientos intelectuales.

Heurnius: (JUAN) Biog. médico holandés n. en 1543, y m. en 1601. Fué profesor de medicina en Leiden y el primero que enseñó la ana-

HEVE

tomia con la disección de los cadáveres.

Heurtault: (JUAN MARIA) Biog. economista francés, individuo del Consejo de los Quinientos; n. en 1740, y m. en 1810; *Del impuesto territorial.*

Heusden: Geog. ciudad fuerte de Holanda, con 1,500 hab. sit. en la prov. de Brabant á 19 kil. O. N. O. de Bois-le Duc. Tiene una hermosa ciudadela. Los franceses tomaron esta plaza en 1672 y 1793, pero en 1689 habia sido arruinada en parte por la explosión de un almacén de pólvora, ocasionada por la caída de un rayo.

Heve: (LA) Geog. cabo de Francia en el depart. del Sena inferior, á 3 kil. N. O. del Havre. En él se hallan muchas conchas fósiles; y en su punto más elevado hay dos hermosos faros cuadrangulares de piedra de 150 metros sobre el nivel del mar, que fueron construidos en 1774.

Hevelius: (JUAN) Biog. astrónomo alemán n. en 1611 y m. en 1687. Descubrió la estrella variable llamada MIRA en 1669; perfeccionó varios instrumentos de astronomía e inventó el POLÉMOSCOPO, anteojo que se emplea en las observaciones del zenit.

Heves ó Hevesch: Geog. condado de Hungría con 300,000 hab. que linda al N. con los condados de Borsod, Gomor y Neograd, al O. con el de Pest; al E. con el de la Gran Rumania, y al S. con el de Bekes. Tiene 104

HEXH

kil. de largo de N. á S. 32 en su anchura media y unos 600 de superficie. Es pais llano y pantanoso, pero presenta hacia el N. las altas montañas de Matra que pertenecen á la formación ignea llamada traquítica. Sus principales rios son el Theiss y el Koros. Los pantanos ocupan una superficie de 104 kil; el clima es templado y el suelo fértil habiéndose cubierto de espesas selvas en la parte boreal; se cria mucho ganado, y se explota una mina de alumbre en la parte setentrional del Matra, donde hay tambien una fuente sulfurosa. Su capital es Esiau.

Hexacanto: adj. Zool. se dice de los peces que tienen seis espinas.

Hexamili: Geog. lugar de Grecia á 3 kil. E. S. E. de Corinto á la entrada de la llanura que forma el istmo así llamado. Tomó el nombre de una muralla de seis millas que atravesaba el istmo en el paraje más estrecho.

Hexasilabo: adj. que se compone de seis sílabas.—adj. s. verso de seis sílabas.

Hexham: Geog. ciudad de Inglaterra en el condado de Northumberland, á 10 kil. O. de Newcastle. Es pequeña y sus calles angostas y tortuosas, pero tiene una hermosa plaza y fuente que surte á toda la población. Había una iglesia muy grande de arquitectura gótica cuya nave incendiaron los escoceses en 1296, y solo quedó el coro donde se celebra.

HEZ

Parece ser plaza romana según las inscripciones y antigüedades que en ella se encuentran; y se ha hecho celebre por la famosa batalla que en sus cercanías se trabó entre las gentes de las casas de York y de Lancaster, quedando derrotadas las segundas.

Heyl: Geog. pequeño río de Inglaterra en el condado de Cornwall, en cuya orilla hay un lugar del mismo nombre con muchos injenios para fundir el cobre que se saca de las minas del condado. También se hacen láminas de este metal que se envían al país de Gales y a Bristol.

Heym: (JUAN) Biog. sabio sexicógrafo alemán, rector de la Universidad de Moscú; nació en 1759, y m. en 1821: *Diccionario ruso-francés-alemán; Diccionario alemán-ruso-francés.*

Heyst-op-den-berg: Geog. villa de Bélgica, con 6,000 hab. sit. en la prov. de Amberes, á 19 kil. S. E. de esta ciudad. Su industria principal consiste en cervecerías, y fábricas de aguardiente y de vinagre.

Hez: s. f. la parte térrea y mas grosera de los líquidos, que cae y se posa en el fondo ó suelo de su continente.—met. lo mas vivo, vil y despreciable de alguna cosa.—pl. los excrementos é inmundicias que arroja el cuerpo por el ano.

=Geog. España: SIERRA LA HEZ: monte bastante elevado en la prov. de Logroño entre la Rioja baja y los Cameros; en su mayor parte

HIAL

está poblado de bosques de robles, hayas y arbustos.

Hez-Ábad: Geog. villa de Persia en el Farsistan, distrito de Yezd, á 25 kil. N. O. de la ciudad de este nombre; tiene dos mezquitas, cuyos minaretes son muy elevados, y unas 1,000 casas.

Hi:—HI, HI, HI, interjecion con que se denota ó remeda la risa.

=Mit. segundo miembro de la Trinidad en la teogonia de los sectarios de Laseu: representa lo que se escucha y no se oye.

Hia: adj. s. Hist. individuo de la primera dinastia de los emperadores de la China.

Hia-Chuan: Geog. isla del mar de la China en la costa de la prov. de Kuangtung, á 144 kil. S. O. de Canton.

Hiadas: s. f. pl. Astr. grupo de estrellas situado en la cabeza del signo de Tauro.

=Mit. ninfas de Nisa y de Dodona que criaron á Júpiter y á Baco Hies. Tratando Licurgo de hacer morir á este último, huyeron las Hiadas y remitieron el joven Dios á Ino. Baco reconoció, les hizo volver á su juventud por medio de los cantos de Medea, y Jupiter las colocó entre las constelaciones.

Hignis: Mit. padre de Marsias, inventor de la música y de diversos cantos relijiosos en honor de Cibele; enseñó á su hijo el arte de tocar la flauta.

Hiale: Mit. ninfa compañera de Diana.

HIAL

Hialeon: s. m. Med. humor vitreo, gelatinoso, que fluye de los ojos ó de los oídos.

Hialino: adj. nombre dado á muchas sustancias que tienen el aspecto y transparencia del vidrio.

Hialinorizo: adj. Bot. que tiene las raíces blancas y transparentes.

Hialipenno: adj. Zool. que tiene alas transparentes.

Hialisa: s. f. Miner. (vidrio) variedad de ópalo concrecionado en gotitas ó protuberancias pequeñas, que presentan la transparencia del vidrio.

Hialitis: s. f. Med. inflamacion de la membrana hialoidea.

Hialodeo: adj. Med. calificación con que Hipócrates designaba la orina que deposita una gran cantidad de flema vitrea, fria, blanca y viscosa, y que suele indicar una crisis favorable, en las enfermedades que provienen de humores crudos de la misma naturaleza.

Hialografía: s. f. arte de pintar ó dibujar cosas de perspectiva, valiéndose del hialógrafo.

Hialográfico: adj. lo concerniente ó relativo á la hialografía.

Hialógrafo: s. m. instrumento que reproduce en escala menor los objetos que se quieren copiar ó dibujar, y sirve para el dibujo de perspectiva.

Hialoideo: adj. vitreo, lo que se parece al vidrio ó tiene sus propiedades.

=Anat. adj. relativo ó con-

HIAN

cerniente á la membrana hialoidea.

Hialoides: s. f. Anat. membrana sumamente delicada, fina, trasparente, en la cual está contenido lo que los antiguos llamaban HUMOR HIALOIDEO, y los modernos HUMOR VITREO O CUERPO VITREO DEL OJO.

Hialoiditis: s. f. Med. inflamacion de la membrana hialoides.

Hialóptero: s. m. Fis. instrumento con cuyo auxilio se hace que una chispa eléctrica atraviese una lámina de cristal.

=Zool. adj. que tiene las alas transparentes, como el vidrio.

Hialósomo: adj. Zool. que tiene el cuerpo transparente.

Hialóspermo: adj. Bot. que produce semillas transparentes.

Hialurjia: s. f. arte de fabricar vidrio ó cristal.

Hialurjico: adj. lo que pertenece á la hialurjia ó se refiere á ella.

Hiamcay: s. m. fiesta que los Malabares residentes en la isla de Francia celebran todos los años, y en la cual elevan un idolo monstruoso.

Hiamptico: Geog. ant. una de las dos cimas del Parnaso, de donde los hab. de Delfos precipitaban al culpado de sacrilejio.

Hianco: s. m. Med. especie de anjina, en que la respiracion y la deglucion están al mismo tiempo entorpecidas.

Hiang-Chan: Geog. ciudad de la China, sit. en la costa occidental de una isla

HIAQ

en la bahía de Canton, hacia los 22 grados de lat. N. y 116 de lonj. E. La isla está gobernada por dos mandarines y contiene 100,000 hab., de los cuales una cuarta parte viven en las embarcaciones.

Hiang-King: Geog. prov. de la parte N. O. de la Corea, que linda al N. con la prov. china de Hing-King con la cual tiene por límite un muro ruinoso, y al E. con el mar del Japon. Es montañosa y poco poblada.

Hiante: adj. se aplica al verso en que hay hiatos.

Hiaticonco: adj. Zool. se dice de los moluscos cuya concha bivalva es entreabierta.

Hiántidas: Mit. sobrenombre de las musas.

Hiao-King: s. m. Lit. título de una obra filosófica de los Chinos que contiene la doctrina de Confucio. Se atribuye a uno de sus discípulos, y trata de la piedad filial.

Hiao-Tsong: Biog. undécimo emperador chino de la dinastía de los Song, sucesor de su padre Kao-Tsong en 1487; fué dominado por los Tao-Ssé, especie de alquimistas que le prometían la inmortalidad é inmensas riquezas, y m. en 1505.

Hiao-Y: Geog. ciudad de la China en la prov. de Chan-si á 13 kil. S. S. E. de Fen-Tchéu; cerca de ella se encuentran fuentes de aguas termales de que se sirven los habitantes para coser sus alimentos.

Hiaquió Yaqui: Geog. río de Méjico, que nace en los límites de los Estados

HIBE

de Chihuahua y de Sonora, corre por este último, hacia el S. S. O. y después al O. y desagua en el Golfo de California después de un curso de 443 kil. Es ancho, sus inundaciones cubren algunas veces el país que atraviesa y sus márgenes son fértiles. En las riberas de este río habitan los yaquis, unos indios sublevados que unidos á los Mayos, actualmente (1886) trata el gobierno de Méjico de someterlos al órden por medio de las armas.

Hiarnoe: Geog. isla de Dinamarca en el Categat, á la entrada de la bahía de Horsens. Forma una parroquia con 309 hab., la mayor parte pescadores, y se han descubierto en ella muchos sepuleros antiguos.

Hias: Mit. padre ó hermano de las Hiadas é hijo de Atlas. Fué muerto en la caza por una serpiente, y según algunos mitólogos por algun león ó jabali.

Hia-Tien: Geog. villa de China, en la prov. de Chih; á 23 kil. N. E. de Pekin. En ella tiene el emperador un palacio de recreo.

Hiato: s. m. el sonido desagradable de la pronunciación de dos vocablos seguidos, cuando el primero acaba en vocal y el segundo empieza también con ella ó con aspiración.

Hiats: Geog. país situado por algunos antiguos autores en la parte meridional del Fezzan, en Berberia.

Hibera: Geog. España: antigua y populosa ciudad que figura en la historia

HIBO

hispano romana de Livio que se cree es la actual Amposta.

Hibernal: adj. lo que pertenece al invierno.

Hibernés: adj. s. el natural de Hibernia.—adj. lo que pertenece á la Hibernia.

Hibernia: Geog. ant. nombre que se daba antiguamente á Irlanda.

Hibernico: adj. y adj. s. HIBERNES.

Hibernio: adj. Geog. ant. lo que pertenece á la Hibernia y á sus habitantes.—MAR HIBERNIA: mar formada por el Océano, entre la Hibernia y la Bretaña. Hoy se denomina MAR DE IRLANDA.

Hibisceo: adj. Bot. parecido al hibisco.—adj. s. f. pl. tribu de la familia de las malváceas, cuyo tipo es el género hibisco.

Hibisco: s. m. Bot. género de plantas de la familia de las malváceas, y de la menadelfia poliantria de Linneo, compuesto de mas de cien especies, entre ellas el HIBISCO SIRIACO, que se conoce generalmente con el nombre de ALTEA.

Hibleano: adj. s. el natural del monte Híbla.

Hibleo: ad. lo que pertenece al monte Híbla.

=Poes. muy dulce. Dicese aludiendo á la miel fabricada por las abejas que chupan el néctar de las flores del monte Híbla.

Hiboma: s. f. Med. enfermedad de los oídos que muchas veces termina en sordera.

Hibometrado: adj. Med. dicese de la deformi-

HIBR

dad á que se ha aplicado el hibómetro.

Hibometrar: v. a. Med. medir una deformidad del ráquis con el auxilio del hibómetro.

Hibometría: s. f. Med. arte de usar ó aplicar el hibómetro.

Hibométrico: adj. Med. relativo ó concerniente al hibómetro ó á la hibometría.

Hibómetro: s. m. Med. aparato ó instrumento que sirve para medir los progresos de los cambios que los medios mecánicos producen en las deformidades del ráquis.

Hibos: Geog. pueblo de la Guinea Superior, al N. E. de Benin. Sus habitantes son mas negros que los de Benin, que hablan casi el mismo idioma, y su número es tan crecido que se vendian anualmente unos 16,000 esclavos. Por el nombre de este pueblo y la incertidumbre que hay sobre su verdadera posición, se debe inferir que sea el mismo que el de los Ayois.

Hibrida: adj. com. Bot. epíteto aplicado á las plantas que proceden de una fecundación cruzada, esto es, en que el polen de una especie ha fecundado el pistilo de otra especie diferente. Las semillas que se han desarrollado en el pistilo fecundado de este modo han producido individuos parecidos en su forma á los dos que concurren á la formación.

=Gram. se aplica á las vo-

HICA

ces formadas ó compuestas de dos idiomas diferentes.

=Filos. se dice del razonamiento que consta de tres proposiciones, pero que necesita de la cuarta para quedar completo.

=Zool. se aplica al animal enjendrado por individuos de especies diferentes.

Hibridacion: s. f. Hist. nat. producción de plantas ó animales híbridas.

Hibridex: s. f. Gram. HIBRIDISMO.

=Hist. nat. condicion de un ser organizado que es el producto de dos especies diferentes.

Hibridismo: s. m. Gram. defecto en la composición de las palabras, que consiste en formarlos de idiomas ó lenguas diferentes.

Hibristicas: adj. s. f. pl. Hist. ant. fiestas que se celebraban en Argos, durante los cuales las mujeres se vestían de hombres, en memoria de una victoria ganada por ellas á los Lacedemonios.

Hibristódicos: adj. s. m. pl. Hist. ant. magistrados de Atenas, á quienes pertenecía el conocimiento de las diferencias suscitadas entre los mercaderes y los marineros.

Hibu-conclu: s. m. Bot. fruto de América del cual se extrae un aceite que sirve de remedio contra los gusanos sub-cutáneos.

Hicaco: s. m. fruta del tamaño de una nuez redonda, que se cria en unas matas bajas muy acopadas. La médula es blanca é insípida; pero se hace con ella un dul-

HICO

ce muy estimado que suelen traer de la Habana á Europa.

Hicatu: Geog. ciudad del Brasil, antigua capital de la prov. de Miranao.

Hicesia: s. f. Farm. emplasto usado contra las escrófulas y los abscesos del brazo y de las articulaciones.

=Geog. bahía de la Nueva Zelanda á los 37 grados de lat. S. y los 182 de lonj. E. La descubrió en 1769 el capitán Cook, y le dió el nombre de un teniente de navio que le acompañaba.

Hickman: Geog. condado de los Estados Unidos de América, en la estremidad occidental del Estado de Kentucky, que linda al O. con el Missisipi. Fué formado en 1820, y está todavía poco poblado: su capital es Colombia.—Condado de los Estados Unidos de América, hacia el centro del Estado de Tennessee, al E. del condado de Perry. Su población es de 5,000 habitantes.

Hiclat: Geog. territorio de la Circasia en la vertiente meridional del Cáucaso. Contiene 20 lugares habitados por 400 familias que están gobernadas por un jefe particular y pagan al Khan de los Ayares, en cuyo país se hallan, un tributo que consiste en el diezmo de sus ganados.

Hico: s. m. prov. América. el cordel.

Hicovergo: s. m. ant. animal fantástico compuesto de macho cabrio y ciervo.

HIDA

Hidalgamente: adv. con hidalguía, con generosidad, con nobleza de ánimo.

Hidalgo: [ANTES EL PARRAL] Canton del Estado de Chihuahua. Confina al N. con el canton de Jimenez, al E. con el de Allende, al O. con el de Belleza, y al S. con el Estado de Durango. Tiene una superficie de 1,308 kil. cuadrados y tiene una población de 18,318 habitantes.

Se divide en las dos municipalidades de Hidalgo y Santa Bárbara.

Cuenta 1 ciudad, 1 villa, 3 minerales, 17 haciendas y 16 ranchos.

Sus poblaciones sujetas son las siguientes:

Ciudad.—Hidalgo.
Minerales.—Minas nuevas, Huertas.

Haciendas.—Animas, Buenavista, Ciénega, Santa Rosa, Santa Cruz, San Gerónimo, Sapien, San Cristóbal, Santa Bárbara, Santo Tomás, San Juan Bautista, Sombrerillo.

Ranchos.—Alamillo, Boca, Carrasco, Cordero, Cuevecillas, Enmedio, Ojito, Salamanca, San Antonio, San Nicolás, Santa Gertrudis, Tules y otros mas.

Villa.—Santa Bárbara.

Mineral.—El Oro.
Haciendas.—Bruciaga, Corral de piedras, Santiago, San Isidro de Cuevas, San José.

Ranchos.—Chicanaya, Obligados, Sitio, Roncesvalles.

Hidalgo: adj. Se dice de la persona de ánimo ge-

HIDA

neroso y noble, y de lo perteneciente á ella.—adj. s. la persona que por su linaje es de una clase noble y distinguida. Llamase tambien HIDALGO DE SANGRE.—Lo perteneciente á un hidalgo.

Hidalgo: (ESTADO DE) Geog. Méjico.

Situación.—El Estado se encuentra comprendido entre los 19 grados 37 minutos y los 21 grados 17 minutos de lat. N., y 1 grado 9 minutos y 0 grados 46 minutos O. del Meridiano de Méjico.

Limites.—Sus límites son: al N. el Estado de San Luis Potosí; al N. E. el de Veracruz-Llave; al E. el de Puebla; al S. E. el de Tlaxcala; al S. el de Méjico y al O. el de Querétaro de Arteaga.

Estensión.—Su estension superficial es de 21,693 kil. cuadrados.

Aspecto físico.—La parte N. y E. del Estado es muy montañosa, distinguiéndose entre las elevadas serranías las de Jacala, Zacualtipán, Huejutla y Huehuetla. Las principales llanuras se encuentran por Atotonilco el Grande, Apam, Mezquitlan, San Javier y Tizayuca. El terreno es uno de los más feraces del país.

Aguas.—Multitud de rios, aunque no caudalosos, riegan el suelo de Hidalgo; entre ellos se distinguen, el Moctezum, el Irmiquilpan, el Quetzalapa, el Tulancingo, el Grande, el Zacualtipán. Las más notables lagunas son: la de Ajam, la de Tecocomulco, la de Zupitlan y la de Metzitan.

Población.—La población